

# EL PROGRESO

NÚMERO 442

SAN JOSÉ, DOMINGO 28 DE ABRIL DE 1901.

AÑO II

## Dr. Teodoro Picado

### MEDICO CIRUJANO

Tiene su oficina frente al bufete del Licenciado don Ascención Esquivel, 100 varas al Norte de la esquina N. E. del Mercado.

## AMANCIO SAENZ,

### Médico Cirujano

DES PACHA EN LOS ALTOS DE LA CASA DE SU PADRE DON NICOMEDES SÁENZ, ESQUINA N. E. DE LA IGLESIA DE LA MERCED EN CONSTRUCCIÓN.

LA CONSULTA SERÁ GRATIS PARA LOS POBRES.

## Restaurant Central

### DE H. MONLOUIS

No necesita recomendación este afamado Restaurant. Sólo si decimos que quien lo visita una vez no va á otra parte. No hay más que fijarse en la calidad de sus pensionistas, personas todas de lo más culto.

La cantina, á cargo de ERNESTO, rivaliza con todas. Hace éste unos cocktails que se queda uno chupándose los labios.

Lo menos cien personas se reúnen todos los días allí á tomar la mañana.

## CABALLERIZA

DE

### M. GUTIERREZ

Magníficos carruajes. Bestias de alquiler para viajes y paseos. Servicio esmerado en el cuidado de caballos.

Venta de heno.

## GRAN HOTEL

del NUEVO SIGLO, situado al sur de la plaza

Ofrezco al público y en particular á mis amigos el buen servicio y á precios equitativos. En el local encontrarán toda la comodidad que deseen, así como el servicio de bestias para Alajuela á precios convencionales y al alcance de todos los bolsillos.

BENNICIO MENA.

Esparta, Stbre. de 1900.

## EN LA IMPRENTA

DE

## “EL PROGRESO”

SE hace toda clase de trabajo; hojas sueltas, libros, talonarios, participaciones de matrimonio, etc.

Nuestros favorecedores tendrán un 20% de rebaja.

## AVISO

Azúcar de superior calidad se encuentra de venta en la casa de Agencias de FELIPE J. ALVARADO y C<sup>ta</sup>, en Puntarenas á los reducidos precios de ₡ 15 por quintal de primera clase y ₡ 14 por el de segunda.

Suplicamos á los Agentes y á las personas que deben á esta empresa manden cancelar sus cuentas.

El Admor

## —ADELINA—

### JARDINERIA EN PUERTO ESCONDIDO

En esta JARDINERÍA ejecutan los trabajos, con entero gusto desde el más humilde hasta el más exigente

Recibe órdenes en el establecimiento de don Carlos Valverde, (Cuesta de Moras) casa de don Antolín Chinchilla, en la oficina de “El Heraldo,” en la de “El Tiempo” y en la de “El Progreso.”

ALFREDO BRADE,  
JARDINERO ALEMÁN.

## VENDO

un terreno como de 700 manzanas, plano en su totalidad, propio para café, cacao, caña, plátanos y pastos. Hay cedros en abundancia, laureles y toda clase de maderas para construcción, sito en el Naranjo de Paquita, cantón de Tarrazú.

Entenderse en la Aduana Principal con

RAMÓN MÉNDEZ.

## JUAN MALEK FABRICA de CERVEZA

### AGUAS GASEOSAS

Se ha trasladado á la casa conocida con el nombre de LOS LEONES, contigua á la que ocupaba.

Así lo avisa á sus numerosos favorecedores y al público en general.

## EL PROGRESO

DIRECTOR Y ADMINISTRADOR,

Emilio Alpizar A.

## Venganza noble

Es el *boudoir* perfumado  
De la Condesa Velarde,  
Rico en seda y terciopelo,  
Y soberbios cortinajes.  
Se ven allí bellos cuadros  
Inspirados por el Arte,  
Y entre desnudas mujeres  
Hay una Virgen del Carmen;  
Que si es la mejor pintura,  
Presenta feo contraste  
Con las figuras obscenas  
Que mal le sirven de ángeles.  
En un diván la Condesa,  
Con tenues gasas por traje,  
En negligente postura  
Espera llegue su amante.  
El undívago cabello  
En sus hombros se deshace,  
Cayendo cual lluvia de oro  
Por dos níveos azahares.  
Y una sonrisa de fuego  
Dibujada en el semblante  
Ilumina los deseos  
Que palpitan en su carne.  
Luego, al parecer, contrita,  
Se arrodilla ante la imagen,  
Mas pensando en el placer  
A que ardiente ha de entregarse,  
Convierte sus oraciones  
En la lucha palpitante  
Entre la fé confundida  
Y el placer que rudo late.  
En eso escucha pisadas  
Que traspasan los umbrales  
Y creyendo que es el Conde  
Finge que dormida la halle.  
Mas oye una voz extraña  
Y sus ojos los entreabre:  
En vez del Conde un mendigo  
Es el que tiene delante.  
Entonces en ira envuelta  
Por su orgulloso carácter,  
Se incorpora y así le habla  
Con estas muy duras frases:  
"¡No ensucies con tus andrajos,  
Vil pordiosero infame,  
El lujoso pavimento  
Que pisan sólo los grandes!"

—Perdón!—exclama el mendigo:  
En situación humillante  
Imploré vuestra limosna  
Porque se muere una madre.  
Muy enferma y desvalida  
Sin alimento qué darle  
Y yo pobre y sin recursos  
Es mi vida cruel combate.  
Pan me piden sus hijuelos,—  
Míos también, soy su padre,—  
Y á los famélicos niños  
No hay quién satisfaga su hambre.....  
Con vuestro insulto, me pesa  
Haber pedido me ampara  
Quien tiene en mofa á la Virgen  
Al lado de bacanales.

\* \* \*

En este mundo revuelto  
Hay una ley inmutable  
Que al condenarnos á todos  
Hace á los hombres iguales.  
El pobre y el poderoso  
En estrecho maridaje  
Van á soñar en un mundo  
Que no quisieron soñarle.  
Las calaveras humanas  
Moran en la dura cárcel  
Que destruye en los cerebros  
El germen de las maldades.  
Aquella mujer soberbia  
Que hizo de su orgullo alarde,  
En una tumba reposa  
Olvidada de los grandes.  
Pobre y triste sepultura,  
Sin una flor que la guarde,  
Sólo en el silencio tiene  
Compañero inseparable.

\* \* \*

Mientras los vivos se entregan  
á sus fiestas infernales,  
Nadie recuerda á los muertos  
En sus callados lugares.  
Mas la Condesa en su tumba  
Tiene un amigo muy grande:  
Siempre se ve á un pordiosero  
Una corona llevarle.

DUQUE DE JIM.

A propósito de  
carta secretas

Líneas del libro de "Mis Recuerdos"

El filoso escalpelo del au-  
tor de las "Cartas Secretas"

publicadas en un diario de esta capital ha disecado de mano maestra nuestra sociedad con todo el talento de un fino observador. Los pequeños y grandes defectos han caído bajo el golpe certero de la justa crítica de nuestras costumbres. Si el autor de las "Cartas Secretas" es extranjero, como él afirma, no dudamos que pertenezca ó haya sido educado en medio de la familia hispano-americana porque los defectos que nos apunta son los defectos comunes que dominan más ó menos de Méjico á Chile. El señor Sanfuentes debe haber viajado mucho y como hombre leído que es, conocer sin duda el origen de la palabra "rastacuerere" abreviada para mayor facilidad del simple "Rasta." ¿Y no le parece al señor Sanfuentes que esa palabra comprende más que ninguna otra el espíritu que domina en la mayoría de nuestras costumbres? Si se comparan los "Rastas" del barrio latino con algunos de nuestros compatriotas que no han salido de aquí los parisienses tendrían una razón de más para afirmar que el "rastacuerismo" (con perdón de los puristas) les fué importado no sólo de la Argentina sino de Chile, de Venezuela y del Perú que inspiró con el General Rasta aquel, al autor de la famosa opereta francesa "Un fil á la patte." Más de una vez al salir de esa representación pensamos en nuestras flaquezas, en nuestras miserias, en el poco carácter de nuestros hombres, en la poca previsión de nuestras sociedades, en su bondad in-

genua para el extranjero, en su carácter voluble. Y no necesitábamos ni de eso para pensar así. Bastaba echar una ojeada por el Latium para encontrar el rasta que mandó á estudiar con mil sacrificios su familia escondido en la levitona larga hasta el tacón roído del zapato de falso charol, sombrero de pelo sin aplanchar, corbata de plastrón color rojo pinchada con alfileres á piedras falsas, cuello y puños salientes, las dos cosas de cautchoc.

Ese es el "chic del rasta"—y al llegar á París ó á Berlín su primera idea es la de imitar "la moda." Corre al sastre, al sombrerero, al camiserero y como quien no dice nada, se transforma en el bellaco más completo queriendo imitar como simio americano todo lo que á su pobre imaginación aparece como grande.

Bajo esa aparente figura de "petit fils" de don Quijote, bajo esa falsa arrogancia de Tenorio, tras esos gestos y revesadas maneras de "fidalgos" se esconde el triste Sir, el pobre rasta de hispano-america que no paga el restaurant, que no paga el sastre, que no paga la dueña, que engaña á cuanta "Mimi" ó no "Mimi" encuentra, que come arroz con el cuchillo, que corta el pan con los dientes, que pone agua á los vinos finos, que usa el mondadientes al tomar la sopa, que habla de su patria como un chanvin sin saber que la deshonra, que emplea siempre el "chez nous" para comparar los teatros de París á cualquier teatrito de Guayaquil, las guerras de negros de los bordes

del Magdalena á las batallas de Watterloo ó de Sedan etc. Ese exceso de imaginación tropical le hace decir y hacer disparates. Le falta la instrucción elemental y habla de literatara, de arte, de ciencia, y sostiene cualquier error con la propia arrogancia de los ignorantes.

Más de una vez encontramos ese tipo llamado esperanza de la familia con sus ojos vacíos por la fatiga de diez años de "estudios" haciendo que escuchaba las últimas lecciones de los cursos de derecho que se hacen en tres

—Mi color de tabaco los atraía.

—Usted es americano?

—Si.....pero hispano-americano.

—Ah? Pues yo soy de Bolivia

—Para servir á Ud.—Martín Sánchez de Méjico.

—Qué dicha! Nosotros los hispano americanos nos reconocemos en seguida. Al fin la sangre, las costumbres etc.—No es cierto! —¿Podría usted prestarme un louis que le devolveré mañana exactamente á esta misma hora y en este mismo lugar?

—Perfectamente.

¡Sablazo rasta dije yo entre mí. Y en realidad, mientras yo escribo estas líneas mi louis vive probablemente en el recuerdo de algún Coronel revolucionario de hispano américa porque los rastas concluyen, en vez de los estudios, por ser amigos del sable.

MARTÍN SANCHEZ.

## NOTICIAS POR CABLE

Roma, 24.—Se dice aquí que el actual anuncio del papado en La Haya, Monseñor Francisco Tirnarsi, ha sido nombrado Delegado apostólico á los Estados Unidos.

San Petersburgo, 24.—El Conde Lamsdorff obsequió con una comida á Mr. Delcassé, Ministro de R. R. E. E. francés, Embajador de Francia, Marqués de Montebello; y los demás miembros principales de la Embajada francesa. Durante la permanencia de Delcassé en esta, el Embajador francés le obsequiará con dos banquetes. A uno de estos le invitarán los principales literatos de San Petersburgo. El Ministro de Hacienda de Witte también le obsequiará á Delcassé con un banquete. El Czar le recibirá en audiencia. Delcassé se presentó al Conde de Lamsdarff con el gran Cordón de la Legión de Honor. Hay mucha especulación con motivo de la visita del Ministro de R. R. E. E. francés. Aquí se dice que el Gobierno Francés recibió aviso de que la Gran Bretaña y Alemania tienen la intención de hacerle la guerra á Francia. Delcassé participó la noticia al Embajador ruso en París Príncipe Curonssoff, quien se echó á reir pronunciando noticia un engaño. Se alega que Delcassé se enojó y telegrafió al Conde Lamsdorff, preguntándole si le era agradable que fuera á San Petersburgo á discutir el asunto. Lamsdorff consultó con el Czar quien respondió que sí.

Berlín, 24.—Comentando la visita á San Petersburgo

del Ministro de R. R. E. E. francés Mr. Delcassé, el National Zeitung, dice que el acuerdo que existe entre Francia y Alemania con respecto a la expedición china ha ofendido á Rusia. Los recientes ataques de la prensa rusa á Alemania, han dado lugar á la prensa de ésta de discutir relaciones ruso; alemanes aquellos periódicos que más favorecen á Rusia se ven obligados á confesar que en la actualidad existe en Rusia un fuerte sentimiento anti alemán. El Klive Journal constante amigo de Rusia confiesa con pesar que existe tirantez en relaciones de los dos países. Un artículo que publicó en "El Viodemski" de San Petersburgo, órgano del Príncipe Uchom Tosky, llama mucho la atención. "El Krense Zeitung" publica todo el texto del artículo, el cual es excesivamente anti alemán.

El National Zeitung que también ha copiado el artículo, lo contesta del mismo modo.

Berlín, 24.—Los periódicos de esta, publican descripciones de las fiestas que se efectuaron hoy en Dresde, con motivo del cumpleaños del Rey de Sajonia. Publican también artículos encomiásticos del Rey Alberto. El Emperador, quien asistió á las ceremonias, llegó á Strchlen á medio día hoy donde le encontró el Rey Alberto. Sus Magestades pasaron el día en la real quinta de Sajonia, situada en Strchlen. El Emperador partió esta tarde para Bonn. Autoridades de esta ciudad están tomando precauciones para proteger al Emperador de los ataques de los

anarquistas á Dusseldarf el Berfid y Colonias se han pedido refuerzos de policía. Ha causado gran indignación á los ciudadanos de Bonn una orden que publicó la autoridad, obligando á permanecer en sus casas durante la matrícula del Príncipe de la corona á aquellas personas que residen en las calles adyacentes á la Universidad. El tráfico por estas calles será suspendido por tres horas.

Pekín, 24.—La tropa china se ha retirado de Hansi. La expedición franco-alemana no pasó más allá de la gran muralla. No hubo encuentro.



### RECIBI

del señor Doctor Tamayo, para remitir á la Alcaldía 1ª de Cartago, á solicitud de la señora Dominga Sánchez, Albacea de la sucesión de Jesús González Coto, la suma de ₡ 105 que le entregó el referido González Coto, un día antes de morir

Hago constar también que el señor Doctor Tamayo no rebaja de la suma referida el valor del aviso publicado en *El Progreso*, dejándola á favor de la señora Dominga Sánchez.

Puntarenas, 22 de abril de 1901.—El Alcalde único,

MANUEL CHAVES ANDRADE.

Ricardo Kriebel

— DENTISTA ALEMAN —

UNICA instalación eléctrica en

Centro América

DESPACHO

CALLE 16 NORTE frente á la PLAZA DE ARTILLERÍA.

## Aviso

Arriendo, vendo ó cambio mi casa de habitación, situada en el barrio de Amón, por una finca de caña.

FRANCISCO PINTO.

**Vendo muebles** por la mitad de su valor, un buen Billar, dos cómodas y un mueble aparador ó para Biblioteca.

En mi Barbería.—Eliás Artavia S.

—

**Se desea** comprar varias vidrieras en buen estado.

En esta imprenta informarán.

—

**Se vende** un Billar en perfecto estado y en muy buenas condiciones de pago.

En esta oficina informarán.

## La Cataforesis

Este procedimiento eléctrico, el más moderno para practicar toda clase de operaciones dentales SIN DOLOR como extraer ó calzar dientes, sacar el nervio etc., según el método del famoso electricista Mr. Weston fué inventado hace apenas dos años en los Estados Unidos y aplicado ahora por primera vez en Costa Rica con sus últimos perfeccionamientos.

### EL DOCTOR E. A. FRIIS

se permite invitar al público para que asista á su despacho situado en el Parque Central, contiguo á la Botica Francesa, á conocer los admirables resultados que con el procedimiento de la Cataforesis se obtienen.

Dr. Marcos Zúñiga  
Despacha en la Botica de  
LA VIOLETA.

## Se venden

varias novelas de los mejores autores. En esta oficina informarán.